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. أنا نائب الرئيس الإقليمي ICANNأنا أعمل لدى المستجدات حول الشرق الأوسط.  باهر عصمت:

لمنطقة الشرق الأوسط، واليوم سوف نستمع من لجنتنا بخصوص ما يجري مع 

ICANN .في الشرق الأوسط 

مجرد ملاحظة صغيرة بخصوص التدابير التحضيرية. لدينا خدمة الترجمة متوفرة  

لديكم عدة الترجمة الخاصة بك،  بثلاث لغات: الإنجليزية والفرنسية والعربية. تأكدوا أن

وإذا كنتم تريدون أن تقوموا بمداخلة أو تطرحوا سؤالاً، لا تترددوا في استخدام لغتكم 

 المفضلة. سوف نستعرض اللجنة بسرعة، حتى يقوموا بتقديم أنفسهم.

 

 أنا مديرة مركز ريادة نظام أسماء النطاقات. ]هاديا المنياوي[:

 

أنا هنا بصفتي رئيس فريق عمل استراتيجية منطقة الشرق الأوسط والبلدان المجاورة.  وليد السقاف:

 شكرًا لك.

   

 .ICANNطاب مساءكم جميعًا. أنا من  فهد بطاينة:

 

حسناً، جدول أعمالنا اليوم. لدينا ثلاثة بنود على جدول الأعمال الرئيسي للحديث عنها.  باهر عصمت:

الأول عن استراتيجية الشرق الأوسط في السنوات الثلاث المقبلة. سوف نعلمكم بتقدمنا 

في المنطقة، والبند  ICANNفي هذا الجهد. البند الثاني هو حول جهود المشاركة في 
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 18الثالث هو عن واحد من أهم المشاريع التي بدأناها في المنطقة منذ ما يقرب من 

 .DNSشهراً، وهو مركز ريادة 

 أنا فقط أقدم خلفية سريعة عن ... إذا كان هذا مفيداً.  

 

 ]غير مسموع[ سيدة غير معروفة:

 

 إنه ينقر ]غير مسموع[. شخص غير محدد:

 

 أوه، أنت تنقر. حسنًا، شكرًا. هل لا أحتاج إلى استخدام هذا؟ حسنًا. باهر عصمت:

حسناً، لذلك في فبراير من هذا العام، بدأنا عملية المراجعة للاستراتيجية الإقليمية التي  

وانتهت في يونيو من هذا العام. لذلك، بدأنا عملية المراجعة مرة  2013بدأت عام 

 أخرى في فبراير.

ل كان لدينا مؤتمر عبر الإنترنت مع أفراد المجتمع لتقديم تقرير عما تم إنجازه والحصو 

على وجهات نظرهم بشأن ما يرونه أو يلاحظونه فيما يتعلق بالتقدم المحرز في هذه 

في مراكش في شهر مارس،  ICANNالاستراتيجية. واصلنا المشاورات في اجتماع 

ما إذا  –وطرحنا سؤالاً محدداً للمجتمع بخصوص ما ينبغي أن تكون الخطوات القادمة 

للسنوات القادمة أم علينا أن نستمر في ما بدأناه  كان علينا أن نضع استراتيجية جديدة

 ، وترك الأمر للموظفين للبناء عليه.2013سابقاً في عام 

كانت التعليقات التي حصلنا عليها بوضوح هي أن نواصل ممارسة إشراك أفراد  

المجتمع في تطوير استراتيجية إقليمية وبدء العمل على وضع استراتيجية جديدة 

مة. وكان هناك أيضاً اقتراح أن يكون لدينا ميثاق واضح لفريق العمل للسنوات القاد
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تحديد الأدوار والمسؤوليات وطرائق عملها  -الذي سوف يقوم بتطوير الاستراتيجية 

 وهكذا دواليك.

لذلك، تم تشكيل مجموعة عمل الميثاق في مايو، واستغرقوا حوالي أربعة أسابيع  

اق وبناء على ذلك الميثاق، صدرت دعوة لاستكمال عملهم. قاموا بوضع ميث

للمتطوعين للمشاركة في مجموعة عمل  -للمتطوعين، وأنا أعتقد، في أوائل يونيو 

الاستراتيجية. وكانت المجموعة قد تشكلت في الواقع ربما في نهاية يونيو، وكان تعمل 

 منذ ذلك الحين.

ية التي تم نشرها قبل عشرة قبل أسبوعين، أكملت المجموعة مشروع الوثيقة الاستراتيج 

أيام، للتعليق العام. يمكنكم أن تروا رابطاً على الشاشة لمزيد من التفاصيل حول كل من 

بما في ذلك الميثاق، والدعوة لفريق  -هذه الخطوات. كل الوثائق بخصوص كل خطوة 

 .ICANNكل شيء متاح على ويكي مجتمع  -العمل، ووثائق المسودة 

ن مهتمون بها هي دول الشرق الأوسط والدول المجاورة لها، وهذا المنطقة التي نح 

دولة أعضاء في جامعة الدول العربية إلى جانب أربع دول أخرى:  22يشمل في الواقع 

 تركيا وإيران وأفغانستان وباكستان.

لذلك، من أجل هذا العمل، سنشير إلى هذه المنطقة باسم الشرق الأوسط والبلدان  

  .ICANN :MEACمقدم في ياناً سوف تجد اختصاراً آخر المجاورة، وأح

أعتقد أنني سوف أعطى الكلمة الآن لوليد. كان وليد رئيساً لفريق العمل، وهو بصدد 

 الحديث أكثر عن تفاصيل عمله. شكرًا لك.

 

حاولنا أن نتأكد من شكرًا لك. أود الإشارة إلى أن هذا كان حقاً جهداً جماعياً، تصاعدياً.  وليد السقاف:

وضمان مشاركة الجميع قدر الإمكان. ولقد قطعنا شوطاً  ICANNأننا نلتزم بمعايير 

طويلاً. هذه بالأحرى تجربة مثيرة للاهتمام في منطقة الشرق الأوسط، ونحن نرغب في 

 تشجيع هذه العملية.
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تقول أساساً أن الهدف  إنها لذا، فإن الأساس هو أن لدينا بيان الرسالة التي اتفقنا عليها. 

هو في الأساس "جذب مشاركين أكثر نشاطاً واندماجاً من منطقة الشرق الأوسط 

، والحصول على ICANNوالبلدان المجاورة للمساهمة في عمليات تطوير سياسة 

 ."ICANNالأدوار القيادية داخل مجتمع 

ئم البريدية، ومجموعات نعني بالأدوار القيادية، المشاركة بنشاط في الاجتماعات والقوا 

 العمل، ومختلف الاحتمالات الأخرى. لذلك، إنها ليست بالضرورة حضور اجتماع.

وهكذا، من أجل إنجاز المهمة، هناك حاجة إلى أن يكون هناك عدد من الأهداف. تحتاج 

هذه الأهداف إلى أن تكون مقصورة على ثلاثة مجالات. مجالات التركيز هذه تتمثل 

تكون آمنة ومستقرة وقوية في المنطقة.  DNSول هو دعم بنية تحتية لنظام فيما يلي: الأ

والثاني هو تعزيز سوق أسماء النطاقات يكون صحياً وتنافسياً في المنطقة، بطبيعة 

في نظام بيئي ناشئ للإنترنت. هذا من  ICANNالحال. والثالث هو توضيح أدوار 

 شأنه أن يحدث من خلال التواصل مع المجتمع.

من خلال الإشارة إلى هذه المناطق، يمكننا على الأقل بوضوح شديد أن نبدأ بإعادة  

تصنيف أي من الأنشطة والأهداف لتحديد انتمائها لأي من هذه المجالات الثلاث، 

ولمساعدتنا على تنظيم عملنا. يتم ذلك من خلال النظر في مجالات التركيز واحداً تلو 

 الآخر.

داً من مدى وضوح هذا المخطط، ولكنني أفضل أن ننظر إلى لست متأك -كما ترون  

الرابط الذي يمكنكم النقر عليه أسفل الرسم البياني. وهناك، يمكنكم أن تبدأوا فعلاً 

 بالتكبير والبحث في تفاصيل أكثر وضوحاً.

بالنسبة لمجال التركيز الأول، ستجدون أن له ثلاثة أهداف: الأول هو الحصول على  

تكون آمنة  DNSالخبرة الفنية اللازمة التي تسهم في بناء وصيانة بنية تحتية لنظام 

ومستقرة وقوية. وللوصول إلى هذا الهدف، يجب أن يكون هناك عدد من الإجراءات 

 المُتخذة.
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الاستراتيجيات، لذلك عندما تنظرون إليها، ترون أن بعض تعريفات وهي تطبيق  

الاستراتيجية قد لا تشمل هذه الإجراءات المحددة. ولكن في هذه الاستراتيجية المعينة، 

 نود أن نضمن أن التنفيذ يسير بسلاسة نحو الأهداف ويتوجه نحوها.

عمل بخصوص عمليات  نقاط العمل الرئيسية الثلاثة لإجراء دورات تدريبية وورش 

. الثاني هو تدريب مدربين من المنطقة، وهذا على المدى الطويل أكثر، DNSوأمن 

محاولة طموحة لمساعدة الناس على اكتساب المعرفة. والثالث هو جعل المواد الفنية 

 متاحة للمجتمع حسب الحاجة.

وفون؛ وإذا كنتم تلاحظون أنها تتضمن عدداً من أصحاب المصلحة. بعضهم مأل 

وبعضهم قد يكون متضمناً كذلك. ولكن بيت القصيد هو أن مرحلة التنفيذ تتطلب نوعاً 

من التفاعل مع أصحاب المصلحة هؤلاء. الهدف الثاني هو الحصول على المعرفة 

 .CERTsفي وكالات إنفاذ القانون و  DNSاللازمة والخبرة في 

لك هذه هي أهم المجموعات التي هذا شيء فريد من نوعه إلى حد ما في كل ناحية، لذ 

تحاول هذه الاستراتيجية التركيز عليها. لكن كان هناك عدد من الإجراءات التي 

للمخاطر  CERTsأوردناها هنا والتي تشمل "إجراء تدريب الطوارئ والتنسيق لإعداد 

 ."DNSالمتعلقة بنظام 

انون. والثالث هو الثاني هو تنظيم ورش عمل لواضعي السياسات ووكالات إنفاذ الق 

 تقديم المشورة الفنية لهاتين المجموعتين حسب الحاجة. 

الهدف الثالث ضمن مجال التركيز هذا هو أن يكون هناك نوع من التعاون الأقوى بين 

مقدمي خدمات الإنترنت ومشغلي شبكات الهاتف النقال، وسجلات وأمناء سجلات 

TLDار ومرونة ، والأوساط الأكاديمية لتعزيز أمن واستقرDNS . 

وللوصول إلى ذلك، لدينا ثلاثة مجالات رئيسية للعمل. أحدها هو تنفيذ برامج توعية 

. الثاني هو زيادة عدد الخوادم الجذرية في المنطقة، والثالث DNSSECلتشجيع نشر 

 هو دعم فريق العمل في أسماء النطاقات الدولية العربية.
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وأود الإشارة هنا إلى أنها ليست كلها ستبدأ من الصفر. كانت استراتيجية الثلاث سنوات  

التي نُفذت على مدى السنوات الثلاث الماضية مثمرة جداً في الوصول إلى قاعدة تجاه 

 هذه الإجراءات. ما سيحدث هو الاستمرار وإضافة المزيد من القيمة إلى ما تم تحقيقه.

ل التركيز الثاني، سوف نجد بأن الأمر يتعلق بسوق أسماء النطاقات. بالانتقال إلى مجا 

الفكرة وراء ذلك هو أنه إذا كان هناك طلب في السوق، وإذا كان هناك نشاط في 

صناعة أسماء النطاقات، فإن ذلك سوف يساعدنا على تحسين نوعية ومرونة واستقرار 

DNS. 

هو في مهده، إذا جاز التعبير، وهو لذلك، فهي مسألة عرض وطلب. والسوق بالأحرى  

من بين الأضعف في العالم. لذلك، ما يجب القيام به هو تشجيع السوق على النمو، 

 وتسليط الضوء على أربعة أهداف، ونحن نجرب هذا النهج.

وجود مهارات مهنية أوسع وأكثر تقدماً وخبرات  -الأهداف الأربعة تبدأ مع وجود أولاً  

طور والنمو في سوق أسماء النطاقات. وهذا يتضمن العمل مع أفضل لمزيد من الت

 الذي سوف تسمعون عنه في وقت لاحق. DNSمركز ريادة 

وأضفنا هنا "وشركاء محتملين آخرين" لأنها ليست حكراً على المركز. الآخرين الذين  

يرغبون في ]التصنيف[ والانضمام لهذا المجال هم موضع ترحيب للدخول في شراكة 

 ، وأيضاً مع مركز الريادة.ICANNون، في الواقع، مباشرة مع وتعا

وسوف ينظمون ورش عمل بهدف تطوير الخبرات والمعرفة الفنية في مختلف جوانب  

مع أفضل  TLDسوق النطاقات. ثم، سيقومون بتقديم المساعدة لسجلات وأمناء سجلات 

 الممارسات والخبرات من الشركات الرائدة في السوق.

كون لديكم البناء على توصيات منطقة الشرق الأوسط والبلدان المجاورة ودراسة ثم، سي 

DNS والتي تم إنجازها من قبل. نحن نرغب في استخدام هذه المواد للتواصل مع قادة ،

 الصناعة ومعالجة الثغرات التي توجد بالتأكيد.
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لات وأمناء الهدف الثاني هو الحصول على تعاون أقوى بين أصحاب المصلحة، من سج 

 -وحكومة القطاع الخاص لتنمية سوق أسماء النطاقات من خلال إنجاز  TLDسجلات 

 لتحقيق ذلك، لدينا عدد من خطط العمل التي قمنا بتسجيلها.

 -لقد بدأت أدرك أن الأمر قد يستغرق بعض الوقت لذكرها جميعاً، ولكن باختصار جداً  

رات وشراكات جديدة مع الأطراف . الثاني، السعي لمبادDNSدعم مركز ريادة 

المعنية. والثالث، زيادة الوعي بالفرص في هذا المجال في أعمال ومجتمعات ريادة 

أعمال أوسع. الرابع هو تنظيم الأنشطة الإعلامية لتسليط الضوء على التطورات 

 الرئيسية في سوق النطاقات العالمي والإقليمي. 

، وغيرها من TLDبر لسجلات وأمناء سجلات الهدف الثالث هو الحصول على فائدة أك

المجموعات ذات الصلة في المنطقة من الخبرات وأفضل الممارسات لرواد سجلات 

 .TLDوأمناء سجلات 

إنها مسألة تقاسم ما قام به الآخرون، لذلك فإنها تتضمن أعمال الدعم المستمر وتطوير  

الشرق الأوسط وتركيا، واستكشاف وسائل لزيادة التأثير. دعم مركز  DNSمنتدى 

والشركاء المحتملين الآخرين كذلك، على إدخال الخبرات في هذا المجال  DNSريادة 

 بالذات لتحسين الأعمال.

لدعم نقل  TLDوالثالث هو البحث عن فرص التدريب مع كبار سجلات وأمناء سجلات  

 المعرفة. 

ث بشكل مستمر بخصوص الأنشطة والفرص ذات الرابع: هو مج تمع مثقف ومُحَدَّ

 .DNSالصلة بنظام 

هنا، لدينا نقطتا عمل. الأولى هي رفع مستوى الوعي عبر أعمال أوسع وفرصة مجتمع  

الريادة في هذا السوق. الثانية هي تنظيم أنشطة التوعية الإعلامية لتسليط الضوء على 

 اء النطاقات العالمي والإقليمي.التطورات الرئيسية في سوق أسم

هذا أمر مطلوب لأن دور وسائل الإعلام أمر بالغ الأهمية عند معالجة فجوة المعرفة  

 وكفاءة السوق. 
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مجال التركيز الثالث هو النظام البيئي الناشئ للإنترنت، وهنا نبدأ الخوض في النطاقات 

ها من الأنشطة التي تتعدى، الجديدة التي لديها اتصالات مع المنظمات الأخرى وغير

 الفنية والبنية التحتية البحتة. DNSفي بعض النواحي، قضايا 

الشيء الأول الذي نود التركيز عليه كهدف هو أن يكون هناك أصحاب مصلحة ممكنين  

ولجان المستشارين، ويتم ذلك  ICANNفي المنطقة ليشاركوا بنشاط في منظمات دعم 

 كل من خلال التدريب وغيره من الموارد.ك ICANNمن خلال دعم هياكل 

كما نعلم، لدينا عدد من مختلف هياكل المجتمع العام التي ظهرت في الآونة الأخيرة،  

ثم علينا لتطوير برامج المشاركة مع المؤسسات لذلك نحن بحاجة إلى الاستفادة منها. 

الأكاديمية، وهذا التزام طويل المدى، ونحن بحاجة إلى أن يكون المجتمع المدني 

 .ICANNمشاركاً بفعالية في الأنشطة المتعلقة بسياسة 

، ومن ثم دعم ICANNالجيل القادم لزمالة  CROPPنحن بحاجة إلى تعزيز برامج  

. والهدف الثاني هو زيادة أو إنشاء مستويات ICANNجتماعات إنشاء مراكز دعم لا

والجهود المبذولة لتعزيز المساءلة. هذا من خلال  ICANNأعلى من الوعي برسالة 

الجديدة وآليات المساءلة. هذا بشكل  ICANNرفع مستوى الوعي بخصوص لوائح 

 والذى كان ناجحاً.  IANAخاص بعد انتقال الإشراف على وظائف 

المختلفة  ICANNتعزيز المشاركة والمساهمة في العمل المتصل بعمليات  ثم،

ومجموعات العمل. الثالث هو إشراك وسائل الإعلام الإقليمية وتطوير رسائل رئيسية 

 .ICANNلإبراز الصورة حول قضايا 

الهدف الثالث هو تعزيز التعاون مع منظمات الإنترنت في المنطقة، وهذا حيث نبدأ  

بإشراك المنظمات الأخرى. يتم ذلك من خلال التنسيق مع هذه المنظمات للعمل معاً 

 TLDوالانخراط مع المجتمع، ثم الدعم والمشاركة في الأنشطة المتعلقة بسجلات 

 لين الإقليميين والوطنيين.والمنتديات الفنية مثل مجموعة المشغ

لدينا أيضاً الهدف الرابع، وهو وجود فهم أفضل لنهج أصحاب المصلحة المتعددين في  

الوطنية  IGFحوكمة الإنترنت، وأن يتم ذلك من خلال تشجيع ودعم مبادرات منتديات 
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في المنطقة،  IGFsوالإقليمية لأصحاب المصلحة المتعددين، والتي من شأنها أن تشمل 

 ما إلى ذلك.و

ثم علينا الاستمرار في تنظيم مدرسة حوكمة الإنترنت السنوية في الشرق الأوسط  

والبلدان مجاورة، والمساهمة في أنشطة أخرى مماثلة. وأخيراً، تطوير وتبادل المواد مع 

 في نظام حوكمة الإنترنت. ICANNالمجتمع الأوسع عن دور 

ل... ويبدو أنني سردتها كلها مباشرة لكم، كما يمكنكم أن تستنتجوا، تم ذلك من خلا 

ولكنني أشجعكم على النظر في الرسوم البيانية والبدء في فهم كيفية ارتباطها وكيف أنها 

 تشير إلى أهداف مختلفة. 

أما وقد قلت ذلك، إذا ما انتقلنا، آمل أننا سنكون قد ناقشنا الاستراتيجية وأثرنا تعليقات. 

تعليقات عامة مفتوحة حالياً حيث يتعين على المشاركين في كما تعلمون، هناك فترة 

المجموعة وغيرهم من المهتمين أن يستمروا في تقديم وتبادل التعليقات. ما نعتزم القيام 

به هو أننا في نهاية هذا الشهر، سنبدأ في التماس كل هذه الملاحظات ونحاول إلى حد ما 

تها وقدمت لنا حتى نضمن أن كل شيء قد مزامنة ودمج مختلف القضايا التي تم مناقش

 تم وضعه في الحسبان.

سوف يحدث هذا، مرة أخرى، في إطار نهج تصاعدي لضمان أن كل شيء مأخوذ بعين  

الاعتبار. ومتى تم ذلك وأكثر كما نأمل ذلك، سنعمل على نشر وثيقة الاستراتيجية 

خطة التنفيذ للسنة الأولى ديسمبر، وسوف نقوم بعد ذلك بمشاركة مشروع  7النهائية في 

 مع فريق عمل الاستراتيجية.

كما يمكنكم الاستنتاج، ستكون عملية سريعة بما أننا قد قمنا بمعظم المناقشات قبل فتح  

فترة التعليق العام، ورأينا أن هناك تعاون. هناك مشاركة فعالة من العديد من 

اء فريق عمل الاستراتيجية المشاركين، وأود أن أغتنم هذه الفرصة لأشكر جميع أعض

 لمشاركتهم الفعالة.

كان هناك بعض المشاركين من الذين كانوا نشطين بشكل استثنائي. إنهم يعرفون من  

 هم، لذلك أنا أقدر نشاطهم. ونحن نرغب في تشجيع هذا أن يستمر ونحن نمضي قدماً. 
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وبناء على الوقت المتاح، أعتقد أن لدينا نقاشاً مفتوحاً من الآن فصاعداً. يبدوأنه توقيت 

 دقيقة. شكرًا لك. 40مثالي، لأنه قد مرت 

 

شكرا لك يا وليد. ونعم، نود أن نجعل هذه الجلسة تفاعلية بقدر الإمكان، لذلك سوف  باهر عصمت:

ذلك سننتقل إلى العرضين التقديميين  يكون لدينا جلسة الأسئلة والأجوبة الآن. وبعد

 الآخرين، وبعد ذلك سيكون لدينا جلسة أسئلة وأجوبة قرب النهاية.

الآن، بالنسبة لأولئك الذين جاءوا متأخرين، مجرد ملاحظة سريعة أن لدينا ترجمة  

بثلاث لغات مختلفة: الإنجليزية والفرنسية والعربية. لذلك، لا تترددوا في التحدث باللغة 

 التي تختارونها. أية أسئلة أو تعليقات؟ 

 جون، تفضل.

 

شكرًا لك. أود أن أسأل شيئين، واحد منها هو هل تعتبر أرمينيا ضمن المنطقة؟ لأنه إذا  جون لابريس:

عدت في الشريحة إلى الخريطة، في الواقع أرمينيا تشملها الخريطة. هذا مجرد ]علم 

 بالنوع[ إلى جانب تركيا.

ي هو أنني أعتقد أن الاستراتيجية جيدة جداً وسليمة جداً. إلا أنني أشعر الشيء الثان 

بالقلق من أن كل الاستراتيجية تعتمد على الأقل على قبول ضمني من قبل الحكومات 

المعنية. ونظراً لطبيعة الحكم في المنطقة، إذا كانت الحكومات ليست مساهمة، فسوف 

 تواجهون الكثير من المقاومة.

تمهيداً لهذه الاستراتيجية، أعتقد أنه من الواجب التواصل على أساس ثنائي وإقامة لذلك،  

علاقات جيدة مع تلك الحكومات، أو على الأقل نجعلهم ينضمون بحيث يقبلونها قبل 

 المضي قدماً، إذا كنت تريدون أن تنجحوا. شكرًا لك.

 



 AR  المستجدات حول الشرق الأوسط –حيدر آباد 

 

 43من  11صفحة

 

دينا محضر اجتماع. على ما يبدو، شكراً جون. هذه النقاط سوف يتم تسجيلها، لأن ل باهر عصمت:

واقعياً في  -في البداية، على الأقل  -أدركنا أن النهج من شأنه أن يكون بشكل أو بآخر 

 تقديم المواضيع من خلال بناء القدرات الفنية.

ولكن من  -لعل هذا هو رأيي الشخصي هنا ولا أتحدث نيابة عن فريق العمل  -شخصياً  

أجل كسب الثقة أو التعاون مع مختلف الجهات الحكومية والشركاء، سنكون بحاجة إلى 

تقييم أو تقديم قيمة منتجة سيحصلون عليها. وهذا يأتى من توعية، على سبيل المثال، 

 وكالات إنفاذ القانون. 

ا ما فعلناه من خلال بناء القدرات والتدريب ودعم جوانب الأمن، على سبيل المثال، وهذ

وهي قضية كبيرة تستحق الاهتمام. نحن نرغب في إثارة القضايا المتعلقة بالتعاون، 

على  -وتقديم شراكات، وإدخال النواحي التي تكون فيها الحكومة نفسها قلقة بشأنها 

داخل هذه المجتمعات  DNSكيفية التأكد من أن نظام سبيل المثال جانب من جوانب 

 مرن، يتم دعمه من خلال تغييرات البنية التحتية ومن خلال التوعية.

لذلك، نحن لا نقول أن دافعنا هو أولاً للحصول على إذن منهم أو للحصول على قبولهم.  

لنسبة لهم. تحتاج إنه فقط أننا نود أن نلفت انتباه تلك الوكالات أن هذه الأمور مهمة با

هذه الأشياء أن يتم معالجتها لأن لها قيمة من الناحية الاقتصادية ومن الناحية السياسية. 

 مستقر وآمن هو شيء إيجابي بالنسبة للبلد ككل. DNSوجود نظام 

لذا، فإن الحجة، في رأيي، هذا مفيد للاقتصاد، لتقدم التنمية المنتجة في المنطقة، وجميع  

أنواع النواتج الإيجابية. لذلك، بمجرد أن يعجبوا بذلك، قد تنشأ أسئلة أخرى. على سبيل 

 المثال، جوانب السيادة والمصالح الوطنية والمصالح الأمنية، وما إلى ذلك.

أن يتم التعامل معها على أساس كل حالة على حدة، وإذا كنا لا مع مرور الوقت، يجب  

نستطيع، كما أعتقد، أن يكون لدينا افتراض عام أنهم كلهم سيرفضون، أو لن يقبلوا ما 

، ولكن سأعتبره جهد توعية إيجابي إلى ICANNنحن على وشك أن نقوم به بصفتنا 

جهود التوعية ذات القدرة البسيطة حد ما أن نقول أن تركيزنا في الوقت الحالي هو على 

 جداً.
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أنا فقط أريد أن أطلب منكم إذا كان بإمكانكم تحديد النواحي التي ترون أن الحكومات  ]هاديا المنياوي[:

ينبغي أن تدرج فيها، بصرف النظر بالطبع عن تلك المتعلقة بوكالات إنفاذ القانون. إذا 

نا تحديد هذه النواحي حيث تعتقدون أن كان يمكن أن نعود إلى الشريحة، ربما يمكن

الحكومات يجب أن تكون متواجدة. أستطيع فقط أن أراها في وكالات إنفاذ القانون، 

 ولكن بغض النظر عن ذلك، أنا لا أرى لماذا نحتاج إلى مساهمة الحكومة أو موافقتها.

 

تاج إلى موافقة الحكومة أعتقد أنني ربما أوصلت ذلك بشكل خاطئ. الأمر ليس أننا نح جون لابريس:

أو مساهمتها المباشرة، ولكن أنتم في حاجة إلى أن تشعر الجهات التي تتعاملون معها أن 

 الحكومة لن تنتقدهم بسب التعامل معكم.

يجب أن يشعروا بالأمان في التعامل معكم؛ أن الحكومة لن تكون غير سعيدة لهذا  

منطقة، أو الأعمال، أو القطاعات الأخرى. إذا التعامل، نظراً لحالة المجتمع المدني في ال

كانت هذه القطاعات تشعر أن الحكومة لن تنتقدهم بشكل عنيف، فسيكونون سعداء 

 بالتفاعل وسيكون التفاعل إيجابياً جداً.

بالعكس، إذا كان الأمر غير مؤكد، وإذا كانوا لا يعرفون، ربما يصبحوا مترددين. أنا  

ن أصل إليه، للتخلص من حالة عدم اليقين بحيث يشعرون اعتقد أن هذا ما أحاول أ

 بالأمان. ثم، سيصبحون أكثر حرصاً على التفاعل.

 

جون، نعم، أسمع ما تقوله، وبطبيعة الحال، لا بد من التعامل مع الحكومات على  باهر عصمت:

مختلف المستويات، ليس فقط من أجل النقطة التي سلطتَ الضوء عليها، ولكن أيضاً 

يرها من الأنشطة التي نقوم بها في المنطقة. وربما سيقوم فهد بإلقاء المزيد من الضوء لغ

 على تلك الأنشطة.

شيء واحد أريد أن أبرزه نوعاً ما هو أنه عندما نتحدث عن الحكومات، فنحن جميعاً  

لديها فهم مختلف ندرك أننا لا نتحدث عن كيان واحد. الحكومات هي جهات عديدة. 
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للقضايا والأمر كله. وعلى الرغم من أننا يمكن أن نتشارك مع ربما اثنين أو ثلاثة منهم، 

 …هناك آخرون

 حسناً، حتى أكون واضحاً.

لدينا سؤال هنا. هل يمكنك أن تأتي للميكروفون، من فضلك؟ وتأكد من تقديم نفسك.  

 شكرًا لك.

 

. شكرًا لك. كان ذلك تمهيداً مثيراً للاهتمام حقاً. أنا APTLDمؤسسة أنا المدير العام ل ليونيد تودوروف:

تلك، والتي كانت مزدحمة تماماً.  APACآسف لأني تأخرت لأنني جئت من غرفة 

 ليس هناك رئيس واحد هناك. 

 

ما هي المشكلة معنا، مع المنطقة إذا كنا فقط قلة قليلة في  -وكان هذا سؤالي الأول 

جيد أنك سألته، وأعتقد أن الاستراتيجية، وبطبيعة الحال، تناولت  الغرفة؟ هذا سؤال

 ذلك. 

 أنا لا أفهم تماماً. ما المشكلة مع أرمينيا، جون؟ -سؤالي الأول هو 

 

لا يوجد شيء خاطئ مع أرمينيا. كنت مجرد أتساءل عما إذا كانت ضمن اختصاص  جون لابريس:

MEAC .أم لا 

 

از لي الإجابة بسرعة عن هذا السؤال، لأن أرمينيا حسب تصنيف الأمم حسنًا. إذا ج ليونيد تودوروف:

على الرغم من أنهم يعتقدون أنهم ينتمون إلى أوروبا على أي  -المتحدة من شمال آسيا 

 حال. هذا مجرد تعليق سريع.
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بيان الرسالة هذا الذي يمكننا أن  -أنا آسف لأنني ألعب دور المتشدد قليلاً  -كان سؤالي  

نراه في واحدة من تلك الشرائح، هل أعتبر، أنه جوهري في هذه الاستراتيجية؟ لأن 

أنها "خطة  -وقد راجعت ذلك بسرعة، بحثت عنها في القاموس  -فهمي للاستراتيجية 

 ى المدى الطويل أو هدف عام."عمل مصممة لتحقيق هدف عل

أنا آسف، أنا لست متقناً للغة الإنجليزية؛  -عندما أرى بيان الرسالة هذا، أود أن أقول  

ولكنه يبدو لي طائفياً قليلاً. إنه مثل وجود طائفة ونحن نحتاج ما  -إنها ليست لغتي الأم 

 يشبه الأتباع لها وتريدون ضمهم، وهذه هي رسالتكم.

هو جعل الإنترنت تزدهر في جميع أنحاء العالم، وأن نبذل  ICANNفهمي لرسالة  

إنشاء إنترنت قوية ومستدامة ومكتفية ذاتياً في  -قصارى جهدنا لذلك. فهذه هي الرسالة 

 المنطقة. هذا، أود أن أقبل هذا على أنه الهدف النهائي.

لمعرفة أي نوع من الوسائل  من ذلك، يمكن أن أعود -ربما، وهذا هو فهمي  -من ذلك  

ومجالات التركيز والأنشطة التي ينبغي أن يقوم بها الشخص أو  –وكثير منها موجود  -

 يأخذها في الاعتبار بالنسبة لعمله، شيء من هذا القبيل. أنا آسف، قد أكون مخطئاً.

 

اهمة في عمليات شكراً لك على سؤالك. أود أن أشير إلى أننا عندما نتحدث عن المس وليد السقاف:

، هذا يعني بالفعل أنه من أجل نظام أسماء النطاقات العالمي. ICANNتطوير سياسة 

 .ICANNلماذا؟ لأنه يعني ضمناً بيان الرسالة الخاص بمؤسسة 

لذلك، إذا قلت، "أود منك الانضمام إلى فريقي"، فهذا يعني أن بيان رسالة النادي ساري  

ذا تشجيع لإنشاء هذه الرسالة والسعي لها. لذلك، يجب المفعول لأنك الآن جزء منه. ه

نفسها، باعتبارها هيئة، لديها بيان رسالة واضح  ICANNأن يكون الفهم هنا أنه لأن 

جداً، فالمطلوب الآن هو ألا تشارك هذه المنطقة. إنها ليست جزءاً منه. إنها لا تزال 

 ضعيفة في إنشائها.

نخراطاً في العملية ولها أدوار قيادية، فهذا في حد ذاته ثم، بمجرد أن تصبح أكثر وأكثر ا 

 .ICANNمن شأنه أن يؤدي إلى دعم عالمي، وكذلك إقليمي لمؤسسة 
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 …شيء، وبعد ذلك سوف نقدم باهر عصمت:

وقراءتي لذلك هو أن هذه في الأساس هي استراتيجية إدماج، وبالتالي، في نهاية 

المطاف، ما نهدف إليه هو ضم المزيد من الناس من المنطقة ليصبحوا مشاركين فعالين 

هذا  وكل ذلك. كيف يتم فعل ذلك؟ هناك مجالات مختلفة، ومجالات التركيز، وكل ذلك.

 هو فهمي.

 

ا لك. ربما كان يجب أن أنشر هذا النوع من إخلاء المسؤولية حيث حاولت أن شكرً  ليونيد تودوروف:

أنظر إلى ذلك كما لو كنت ممثل حكومة من الشرق الأوسط، على الرغم من أنني لدي 

 معرفة محدودة جداً بالطبع بالمنطقة، أنا آسف.

ما وسأكون حذراً بخصوص هذا الموضوع. سأكون حذراً باعتباري ممثل الحكومة ك 

 ذكرنا ذلك، لأن ذلك لم يكن واضحاً. الآن مع هذا التفسير، مع هذه العبارة، فربما أقبله.

ولكن في هذا الشكل الحالي، سأكون حذراً، لأسباب ليس أقلها كما تم الإشارة بشكل  

وتحذر  -أياً كان  -صحيح تماماً، فالحكومات كقوة سائدة في المنطقة واعية جداً، تدرك 

القضايا الحساسة مثل السيادة، والأمن السيبراني، وجميع تلك الكيانات من مثل هذه 

أو النظام البيئي أو حتى الريادة  DNSالنامية عضوياً التي هي الآن في جوهر عمل 

العامة، ممارسة وظائف الريادة العامة هي في معظمها ]وكالات[ حكومية، والأذرع 

 التقنية من ]وكالات[ حكومية. 

 نخاطب جمهوراً محدداً جداً في هذا الصدد. وهذا هو ما أفهمه. لذلك، نحن  

وبعد ذلك، لا بد لي أن أعترف بأنني لم أجرب توعيتي المتواضعة جداً، وبطبيعة 

الحال، فإنه من الصعب حقاً الترويج لفكرة "يرجى الانضمام إلينا،" لأنه في كل مرة، 

لكم، ولكن من الأفضل أن نجرب رأيت نوعاً من الاغتراب ورأيت نوعاً من "شكراً 

 طريقاً فردياً، على الرغم من أننا بالتأكيد نتعاطف مع ما تفعلونه."
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تلك قصة أخرى، لأنه عندما تخاطب هذه المنطقة الكبيرة والمتنوعة جداً، وفي بعض  

مرة أخرى، هذا هو فهمي المتواضع.  -الأحيان منفصلة إلى بعض المناطق الفرعية 

فإنه من المنطقي أن أقسمها إلى طبقات قليلاً لأرى  -صورة الواضحة ليس لدي تلك ال

 …إلى حد ما

يمكننا أن نرى مناطق التركيز تلك، ولكن لن يكون من المناسب ضبطها بشكل دقيق أو 

تخصيص مناطق التركيز تلك وذلك للتأكد من أننا نلبي الاحتياجات الخاصة أو مناطق 

وخصائص تلك المنطقة؟ لأنه عندما يكون الأمر  فرعية خاصة، وبفهم كامل لخصوصية

عاماً جداً، فإنه من الصعب حقاً أن نتخيل ما إذا كان مقاس واحد يناسب الجميع. كان 

 هذا سؤالي. شكرًا لك.

 

فيما يتعلق بمجالات التركيز، ليس عليكم تقديم هذا الحق الآن، ولكن إذا كانت هناك  باهر عصمت:

نكون أكثر تحديداً، هل تمانع في تقديم مدخلات خلال فترة اقتراحات محددة حول كيف 

 التعليق العامة؟ لا يزال لدينا ربما أسبوع أو نحو ذلك. أيكون ذلك ممكنًا؟

 

 سأبذل قصارى جهدي. ليونيد تودوروف:

 

 حسنًا. باهر عصمت:

 

 هل هناك سجل؟ يتم تسجيل الجلسة؟ حسنًا.  وفاء دحماني:

التي أثارها جون حول إشراك الحكومة والمشاركة في حد حتى تكون بسيطة، فالنقطة 

 ذاتها، بالنسبة لي، لماذا التعامل مع الحكومة؟
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في هذه المنطقة تخضع لسياسات وضعتها الحكومة، وسياسات  TLDsلأننا نعلم أن  

 صارمة تعيق تطور أسماء النطاقات في هذه المنطقة. 

لنسبة للمنطقة. المسائل الفنية ليست ليست مشكلة با DNSوجود منصة مستدامة لنظام 

مشكلة بالنسبة لنا. نستطيع القيام بها. علينا فقط اللجوء إلى أفضل الممارسات والتعاون، 

في هذه المنطقة.  DNSأياً كانت المشكلة. المشكلة هي كيفية إنشاء صناعة بخصوص 

ليس الحكومة، ربما،  -أعتقد أن هذه هي القضية الرئيسية. هذا هو السبب في أنني أعَُلِّم 

هذا مهم في هذه  - TLDsولكن الوكالات التابعة للحكومة وتتحكم في هذه 

 الاستراتيجية.

من حيث المشاركة، من المهم جداً الوصول إلى الشباب، شباب هذه المنطقة والأوساط  

نه الأكاديمية. وكما تعلم، باهر، فإننا نقوم بذلك الآن في بعض البلدان في المنطقة. لأ

 DNS، ومنصة ICANNبالنسبة لي، هناك نقص في المعرفة حول هذا النظام البيئي، 

 هذه.

هذا هو السبب في أنني أعتقد أنني طرحت نفس النقطة. لقد طرحت هذا التعليق عن  

 إشراك الحكومة والمشاركة على المستوى الأكاديمي. لأكون بسيطة حول هذه النقطة.

 

 شكرًا لك وفاء. باهر عصمت:

 حذيفة.

 

 

أنا من الأردن. أود أن أسألكم عن استراتيجيتكم. هل حاولتم الاتصال مع حكومات  حذيفة بستانجي:

منطقة الشرق الأوسط من أجل تطبيق استراتيجيتكم، أو هل ستتصلون بها؟ في الواقع، 

لقد تحدثت للتو مع زميلي. نحن نتساءل عن عدم وجود تمثيل لحكومات منطقة الشرق 

 . إذن، ما هي مهمتكم؟GACوشمال أفريقيا في منظمة الأوسط 
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 …سآخذ هذا، وربما إذا أراد وليد أن باهر عصمت:

دولة مشمولة في هذه الاستراتيجية، أعتقد  26، من بين GACلذلك، فيما يتعلق بلجنة 

ولكن بطبيعة الحال، هذا لا يعالج المشكلة . GACمنهم أعضاء في  20أننا لدينا حوالى 

 .GACلا يعني أنك تشارك بنشاط في  GACلأن كونك عضواً في 

ونحن ندرك حقيقة أننا بحاجة إلى مزيد من الانخراط مع الحكومات. نحن بحاجة  

، وأسمع من بعض التعليقات الآن أنه ربما نحن GACوإلى  ICANNلضمهم إلى 

أنا لست متأكداً ما إذا كان سيكون مجال تركيز أو هدفاً أو  - بحاجة إلى أن يكون لدينا

 إجراءً محدداً، لست متأكداً لكنه شيء محدد تجاه الحكومات.

لدينا  -هذا ما أسمعه، وأعتقد أن لدينا بعض من أعضاء مجموعة العمل حول الطاولة  

 لذلك ربما يمكنهم أيضاً التحدث في هذا. -الرئاسة 

 

م بالفعل. من المهم التأكد من أن الحكومات تفاعلية ونشطة، ولكن من أجل الوصول نع وليد السقاف:

إلى هذه الخطوة، فنحن بحاجة للبدء في التنفيذ، وأن نبين لهم أن هذا هو العمل الحقيقي 

الحكومات ضمن أصحاب المصلحة  -الذي نقوم به، زيادة الوعي، وضم هؤلاء الناس 

 شاركون.للطاولة، وجعلهم ي -الآخرين 

ونحن نمضي قدماً، سيكون لدينا في الواقع السبب، زيادة الحافز لهم ليرتفعوا إلى  

. بالفعل، هذا هو أحد GACمستوى الحدث ويرشحوا ويصبحوا أعضاء فاعلين في 

 جوانب التنفيذ التي سنبدأ في استخدامها.

 

عندما  -لاستراتيجيتكم، أو أنهم مجرد هل تعتقد أن الحكومات على دراية بتطبيقكم  حذيفة بستانجي:

 تتواصلون معهم، لن يكونوا قادرين على فهم أي شيء بخصوص استراتيجيتكم؟
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مرة أخرى، إنها نفس النقطة. عندما نقول الحكومات، ما الذي نعنيه بالحكومات؟ عادة  باهر عصمت:

اً من فريق العمل منظمة، أو ربما أكثر. أنا لست متأكد 100ما تتألف الحكومة ربما من 

 هذا، ولكن أنا متأكد من أن هناك أعضاء في الحكومة في مجموعة العمل هذه.

كان لدينا العديد من أعضاء الحكومة في فريق عمل الاستراتيجية السابقة، ومعظمهم من  

TRAs  ووزارات الاتصالات. الآن، كشخص متطوع في فريق العمل فيICANN ،

فهل يعني هذا أن وكالتك، وكالة حكومتك على دراية بمشاركتك وعملك؟ ليس 

 بالضرورة.

لذلك، أرى نقطة إشراك الحكومات والانخراط مع الحكومات، ولكن لست متأكداً ما إذا  

كان لدينا العديد من الحكومات المنفردة، ما مدى نجاح هذه الاستراتيجية في معالجة هذه 

 نعم -ا اكثر من ذلك. هذا هو النقطة. أعتقد أنه

 فهد..

 

أردت فقط أن أوضح شيئاً واحداً. في الواقع، هذه هي الإجراءات. بمجرد أن تصبح  فهد بطاينة:

الاستراتيجية نهائية، سيتم ترجمة هذه الأعمال إلى خطط تنفيذ سنوية. لذلك، ربما كل 

أو ربما بنود  -طلق عليها إجراء سيتم تقسيمه إلى عدة، ربما، بنود عمل، كما يمكن أن ي

 تنفيذ.

سواء المشاركة الأكاديمية أو حتى مشاركة الحكومة  -لذلك، في الواقع، كل ما تقوله  

سوف  -الأكثر شمولاً أو ربما المزيد من الوعي من الحكومات بخصوص الاستراتيجية 

 تكون فعلاً ضمن بنود العمل تلك.

ية، في الواقع، كطبقتين. الطبقة الأولى هي لذلك، يمكننا أن ننظر في هذه الاستراتيج 

وثيقة الاستراتيجية هذه، ثم الطبقة الثانية هي طبقة التنفيذ حيث نقوم في الواقع بتنفيذ 

نتائج هذه الاستراتيجية. سوف تكون جميع تعليقاتكم متضمنة عندما نضع فعلاً خطة 

 التنفيذ. 
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واقع، بمجرد أن تتم الاستراتيجية الآن، شيء واحد آخر قد نرغب في القيام به، في ال

سوف نتشارك بها مع الجهات المعنية الإقليمية ونقول لهم: "حسناً، لدينا استراتيجية في 

 أيدينا. كيف تريدون منا مساعدتكم؟"

وفي الواقع، فعلنا هذا الواجب لمسودة الاستراتيجية هذه. نحن في الواقع نشرنا واحدة  

لعدد كبير من جهات الاتصال داخل منطقتنا والذين  على رسائل البريد الإلكتروني

بشكل أو بآخر، سواء كانت الحكومات أو الأوساط  ICANNيشاركون فعلياً في 

الأكاديمية أو المجتمع المدني، وقلنا لهم: "حسناً، لدينا وثيقة مسودة الاستراتيجية هذه. 

 ماذا تريدون أن تروا منا؟"

 

 ناس ثم منال.شكرًا لك. لدينا إي باهر عصمت:

 

أنا سعيدة جداً أن أكون عضواً في هذه الاستراتيجية في الشرق الأوسط، وأنا سعيدة جداً  إيناس حفيظ:

بالتوصيات النهائية والاستراتيجية. مع ذلك، كل هذا يبدو جيداً على الورق، ولكنه 

 بالفعل يجب أن نعمل عليه عندما نقوم بتنفيذ ذلك.

كما رأيت، لكوني من هذه المنطقة، وأنا أعلم أن الجو كله. أنا من تونس. إنها أكثر  

أستطيع أن أقول على وجه اليقين أن هذه  -حرية، ولكن الجو في بلدان أخرى 

 المحلية في تلك البلدان بالذات. NGOsالاستراتيجية لن تنفذ ما لم نعمل مع 

ابة أفضل استراتيجية على الإطلاق، في نهاية لأنه في نهاية المطاف، كلما استطعنا كت 

المحلية في  NGOsالمطاف، فإن الحكومة هي التي ستطبقها أو لا. وإذا لم نعمل مع 

 تلك البلدان ولم نبن معها شراكات، فلن نحقق تلك الأهداف أبداً. شكرًا جزيلاً لكم.

 

لذلك لم  GACكني سمعت كلمة شكرًا لك باهر. ومعذرة على تأخري في الحضور، ول منال إسماعيل:

أستطع مقاومة التعليق على الأمر. في البداية، فيما يتعلق بالحكومات، لدينا بالفعل قرابة 
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عضوًا من المجموعات العاملة، ومنهم أفراد في الحكومات بالفعل. وحتى الآخرين  40

الذين يشاركون من منظمات غير حكومية لا يزال بمقدورهم مشاركة نتائج 

 تراتيجية مع الحكومات.الاس

لدينا نتائج ملموسة من الاستراتيجية الأولى التي انتهت بالتعاون المثمر مع الحكومات،  

 كونها شراكة نتجت بالفعل من الاستراتيجية الأولى. DNSومركز إدارة 

مرة ثانية، كما ذكر باهر، ربما يكون لدينا العديد من أعضاء  GACفيما يتعلق بلجنة  

GAC على الرغم من أنه ليس جميعهم بالتأكيد مشاركين معنا. ولكن مرة  -لمنطقة من ا

ثانية، نحاول القيام بذلك، كل عام، عقد اجتماع رفيع المستوى يحضره الوزراء وكبار 

، بشكل عام، ICANNوداخل  GACونجلب انتباههم إلى الواقع حول  -المسؤولين 

السلطات اللازمة للحديث واتخاذ حتى يمكنهم توفير الموارد والوقت الكافي و

 الإجراءات.

نحن نبذل قصارى جهدنا في محاولة التوعية. ربما يستغرق الأمر بعض الوقت، ومرة  

ثانية، ربما لا يكون الأمر بنفس السرعة في كل بلد، ولكني أعتقد أننا نسير على 

 الطريق السليم. شكرًا لك.

 

حسنًا، علينا الانتقال للعنصر التالي. ناصرات، هل يمكنك الانتظار شكرًا لك، منال.  باهر عصمت:

 بسؤالك؟ حسنًا، سوف نعقد جلسة أسئلة وأجوبة أخرى. 

 حسنًا فهد. الآن دورك.

 

شكرًا لك باهر. سوف أشارك معكم بعض التحديثات حول أنشطة المشاركة بالمنطقة.  فهد بطاينة:

يوليو، كنا  1يوليو، ومنذ  1ام المالي في سأحاول الإيجاز قدر الإمكان. يبدأ الع

 مشغولين للغاية، وفي الحقيقة، كان هناك اثنتين من المبادرات.
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واحدة من تلك المبادرات كانت حول مدرسة الشرق الأوسط والدول المجاورة حول  

أغسطس.  12إلى  8حوكمة الإنترنت، التي انعقدت في بيروت لمدة خمسة أيام، من 

 ، وهي إحدى المنظمات غير الحكومية المحلية في لبنان.SMEXاستضافتنا 

من المشاركين الذين  40عُقدت الفعاليات في الجامعة الأمريكية في بيروت، وكان هناك  

 في اليوم الأخير.  35تقلصوا إلى 

 RIPEبالطبع، لم نعمل على هذا الأمر وحدنا. كان لدينا شركاء من مجتمع الإنترنت و

NCCأيضًا لجنة توجيهية من ستة أعضاء عملوا على وضع جدول  ، وكان لدينا

الأعمال وتحديد الموضوعات الهامة لمناقشتها، وتصميم لعب الأدوار، وكذلك فحص 

 وتقييم الطلبات التي تلقيناها.

 40من الطلبات من خارج الدولة المضيفة، و 250بالنسبة لهذه المدرسة، تلقينا حوالي  

 ى عدد من الطلبات التي تلقيناها لمثل هذه المدرسة.من داخلها. كان هذا أقص

يمكنكم الاطلاع على رابط الكتروني في الأسفل هنا، وعرضنا بالفعل جميع المعلومات  

 المتعلقة بالمدرسة، سواء جدول الأعمال أو المادة العلمية التي استخدمناها.

أننا تلقينا بالفعل عدداً لا  وبالطبع، إحدى النتائج المثيرة للاهتمام من هذه المدرسة هو 

خلال برامج الزمالة، وخلال  ICANNبأس به من الطلبات ممن حضروا اجتماعات 

 برنامج الجيل التالي. والبعض منهم تقدم بالفعل لمنتدى حوكمة الإنترنت العالمي.

هذا هو الهدف الرئيسي وراء هذه المدرسة، ونحن نحاول إشراك مزيد من المهتمين في  

. هي مجموعة IDNs*. لدينا مجموعة عمل حول النصوص العربية IGN/Iات مبادر

لغات  10بلدًا ويتحدثون أكثر من  20متطوعًا، جاءوا من أكثر من  40مكونة من 

تستخدم الحروف العربية، مثل اللغة العربية، والأردية، والفارسية، والباشتو، والداري 

 تستخدم الحروف العربية.وعدد كبير من اللغات الأفريقية التي  –

في الوقت الحالي، هذا الفريق يعمل على موضوعين. لا أتوقع من الجميع فهم الجوانب  

، ولكن أحد تلك الجوانب هو قواعد توليد المسميات على IDNsالتقنية الخاصة بـ 

 .IDNsمستوى أسماء النطاقات، والآخر هو القبول العالمي للنصوص العربية 



 AR  المستجدات حول الشرق الأوسط –حيدر آباد 

 

 43من  23صفحة

 

 ICANNاجتمعت للمرة الخامسة في إسطنبول في مكتب مركز تلك المجموعة  

بإسطنبول. اجتمعوا لمدة ثلاثة أيام هناك، وكان هناك قدر لا بأس به من الأعمال 

 المنجزة. 

أدعوكم جميعًا من هنا: إن كنتم تعرفون بعضاً ممن يرغبون في المشاركة والعمل على 

إن  --أن تكون فنياً متخصصاً  ليس من الشروط --، أو حتى IDNالنصوص العربية 

كانت لديك خبرة في اللغويات، ونحن نسعى للحصول على مشاركة ممن يعرفون اللغة 

 الفارسية والداري والباشتو، وبعض اللغات الأفريقية التي تستخدم الحروف العربية. 

 إن كنتم تعرفون أحداً ما، يمكنكم التحدث معي. أو فقط أرسلوا إليّ رسالة بالبريد

 إلكتروني. هناك رابط إلكتروني في الأسفل يوضح مساحة عمل تلك المجموعة.

، وهو سجل nic.trفي أنقرة، حيث تعاونا مع  DNSSECنظمنا ورشة عمل حول  

ccTLD . للامتدادtr ناقشنا العديد من الأمور في تلك الورشة. الأمر الأول هو رغبة .

أملًا نحو تمكنهم  DNSSECلوعي حول المجتمع التركي في ورشة العمل تلك لزيادة ا

 في جميع أسماء النطاقات. DNSSECمن تنفيذ 

، زميلي ICANNالهدف الآخر كان تدريب المدربين المحليين. كان لدينا مدرب من  

ريك لامب، وفي الواقع، كان يساعده السيد قدير أردوغان، وهو المدير التقني في 

nic.tr. 

ص مثل قدير وغيرهم في المنطقة ليصبحوا مدربين في وما نعمل عليه هو تدريب أشخا 

و  DNSالمستقبل، حتى يمكن لأي شخص يسعى للحصول على تدريب على عمليات 

DNSSEC  التعرف على الأمر بسهولة بدلًا من المجيء إلىICANN  أو أي كيان

 ل هذه.آخر، حيث يمكنهم التواصل مع المدربين المحليين أو الإقليميين لتقديم ورشة العم

، كمتابعة للأمر، قاموا بتطوير موقع على شبكة الإنترنت يسمى nic.trبالطبع، حول  

DNSSEC.net.tr  يهدف إلى توفير القدر اللازم من المعلومات ومحاولة حشد

 بأكملها. DNSفي سلسلة  DNSSECالمجتمع المحلي هناك لتطبيق 
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ووكالات إنفاذ القانون، حيث استغرقت  CERTSsأجرينا دورات تدريبية لمجموعات  

الجولة أسبوعًا واحدًا. وفي الواقع، قضينا أسبوعاً واحداً من الأحد إلى الجمعة. توجهنا 

هناك، وبالطبع، بعض من المسؤولين من جهات إنفاذ  CERTإلى دبي، وقمنا بتدريب 

هناك،  CERTالقانون هناك. ومن ثم إلى الدوحة بقطر، ومرة ثانية، قمنا بتدريب 

 وبالطبع، بعض من المسؤولين من جهات إنفاذ القانون هناك.

مشاركًا بورشة العمل. في الدوحة، كان العدد أكثر من ذلك. ثم  25في دبي، كان هناك  

توجهنا إلى بيروت، وهناك طلبوا منا تدريب بعض المسؤولين من جهات إنفاذ القانون 

 كثيرًا بهذا التدريب.هناك. وكانت الأوساط الأكاديمية مهتمة 

. نحن نوضح لوكالات DNSفي الواقع، هذا التدريب حول خروقات وإساءة استخدام  

. إن كان لديكم DNSكيفية التعامل مع القضايا المتعلقة بنظام  CERTsإنفاذ القانون و

اسم نطاق، على سبيل المثال، يقوم بأعمال مشبوهة، سنوضح لكم كيفية الوصول إلى 

ل ذلك المستخدم، ومن يمكنكم التواصل معه، وكيف تتغلبون على العوائق معلومات حو

 التي تواجهكم.

ورشة العمل هذه تستغرق يومًا واحدًا، وكانت فرصة جيدة لنا للتفاعل بشكل مباشر مع  

CERTs  ووكالات إنفاذ القانون. وبالطبع، نود توجيه الشكر لهيئة تنظيم الاتصالات

ية المتحدة على استضافة ورشة العمل هذه في دبي، ومن ثم في دولة الإمارات العرب

 قطر، ومرة ثانية، الجهة المنظمة لاستضافة الاجتماع في الدوحة.

وفي بيروت، تعاونا مع رابطة تقنية المعلومات اللبنانية لتنظيم ورشتي عمل في يومين  

 مختلفين، وفي جامعتين. 

هي المشاركة الأكاديمية، حيث أنعم الله علينا واحدة من المبادرات الأخيرة التي بدأناها 

بالعثور على شركاء في تونس لتنظيم ورش العمل. نهدف إلى المشاركة مع وكالات 

، حيث نعتزم عقد ورش عمل CCKالبحوث والتعليم المحلية في تونس التي تسمى 

ر تستغرق بين نصف يوم ويوم كامل، ربما مرة كل شهر أو شهرين، وبالطبع، الجمهو

المستهدف هنا هو الطلاب الجامعيين، أو أعضاء الإرشاد الأكاديمي إن رغبوا في ذلك 

 لتوعيتهم بشكل مكثف حول الواقع العملي. --
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مثلما في تونس، عندما ذهبنا إلى هناك، كانت مجموعة العمل مكونة من مهندسي  

لذلك، بدلًا من حصر الأمر إلى ما يتعلمونه من الكتب الكمبيوتر وعلوم الحاسوب. 

 IPv4وبروتوكولات الإنترنت  DNSالدراسية، قدمنا إليهم تجارب واقعية حول 

. وفي الحقيقة، استفدنا كثيرًا من كوننا أفدنا المشاركين من المجتمع المحلي كي IPv6و

 يتمكنوا من عقد تلك الدورات بأنفسهم يومًا ما.

أكتوبر، ونود حقًا أن نعرب عن امتناننا لتيجاني بن  26كانت جلسة النصف يوم في  

 - APRALOهو نائب رئيس  - ICANNجمعة، الذي هو بالفعل عضو في مجتمع 

 بالإضافة إلى هيئة الإنترنت بتونس للمشاركة معنا في ورشة العمل هذه.

، DNSي تونس كان حول وجدول الأعمال، في الواقع، لهذه الورشة التي أقيمت ف 

. بالطبع، نحن نتطلع إلى مزيد من IPv4/IPv6، وبروتوكولات الإنترنت ICANNو

المشاركات الأكاديمية كتلك في تونس، وفي الوقت الحالي، نسعى للشراكة مع مزيد من 

 الهيئات في مختلف البلدان الأخرى للتعاون معنا في هذه المبادرة.

المبادرة في بلدك، يمكنك التحدث إلينا وسوف نسعد إن كن ترغب في القيام بهذه  

 باستكشاف ذلك الأمر معك. وهذا ما أردت توضيحه.

 

 الشريحة التالية، من فضلك؟ حسنًا، الأمر التالي. شكرًا لك.  ]هاديا المنياوي[:

سوف أتحدث سريعًا حول مركز إدارة نظام أسماء النطاقات، وسوف أقدم لكم خطة 

 دار ثلاثة سنوات. ومن ثم سوف نتابع الأنشطة الحالية.استراتيجية على م

والجهاز القومي لتنظيم الاتصالات في مصر  ICANNهذا المركز يمثل شراكة بين  

وقعت مذكرة تفاهم خلال اجتماع  من أجل تعزيز صناعة أسماء النطاقات في المنطقة.

ICANN 50  2014في لندن، في يونيو. 

 ك؟ الشريحة التالية، من فضل 
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رؤيتنا الجديدة هو أن نوضح الهدف الرئيسي، وهو نمو صناعة أسماء النطاقات. 

وتحقيقًا لهذه الغاية، رؤيتنا هي أن نصبح هيئة موثوق بها تعمل على تعزيز صناعة 

 أسماء النطاقات في أفريقيا والشرق الأوسط."

نامج، إن لم استخدمنا مصطلح "موثوق بها" لأنه بعض النظر عن الفائدة وراء البر 

 نكتسب ثقة المجتمع بأننا نعمل على خدمته، سوف لن يحقق البرنامج النجاح المنشود. 

مهمتنا هي تطوير سوق أسماء النطاقات من خلال الفهم السليم وتلبية الاحتياجات 

 وتوفير منصة لتطوير الأعمال التجارية، والمعرفة، وتبادل الأفكار، والتعاون المثمر.

ق الصحية، أقصد السوق المتنامية. نرغب في رؤية سوق مستقرة ولاعبين وبكلمة السو 

 جدد بعيدًا عن الاحتكار. 

 

 ]غير مسموع[ شخص غير محدد:

 

 أعتقد أن الوقت يداهمنا، أليس كذلك؟ حسنًا.   ]هاديا المنياوي[:

خطة استراتيجية على  DNSEC، تبنت 2016الخطة الاستراتيجية. في يونيو من عام 

مدار ثلاثة سنوات. تلك الخطة استغرق وضعها ثلاثة أشهر، وأود الإشارة إلى أن العام 

 المالي لدينا يبدأ في يوليو. 

بهدف تحقيق الأهداف المرجوة، سألنا أنفسنا: كيف يبدو النجاح؟ بالرجوع إلى الرؤية 

ت. لتحقيق هذا، نحن نعلم أننا والمهمة، كانت الإجابة بسيطة وهي تزايد عدد التسجيلا

بحاجة إلى العمل على عدة جوانب من النظام الإيكولوجي، ومن هنا وضعنا الأهداف 

 الأولى والثانية.

الهدف الثالث يتعلق بدورنا في مصر، والرابع يركز على استدامة المركز، وهو أمر  

 رئيسي بالنسبة إلينا. 
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 الشريحة التالية من فضلك.

ط عن الهدفين الأول والثاني. لتحقيق الهدف الأول، علينا أن نسلك سوف أتحدث فق 

 مسارين: بناء القدرات والتوعية.

المسار الأول، بناء القدرات، علينا مواصلة عقد ورش العمل للهيئات المسؤولة عن  

تسجيل أسماء النطاقات، وأمناء السجلات، ومختلف المشاركين من المجتمع؛ وكذلك 

 [.NOCsكة الجامعات المصرية ]العاملين في شب

سوف نقوم بتوفير دورات عبر شبكة الإنترنت. الأمر الثالث هو أننا نتبنى برنامجًا  

جديدًا نطلق عليه برنامج "توعية الشباب وبناء القدرات"، وسوف أتحدث عنه في وقت 

  لاحق.

ي الإنترنت الهدف الثاني حول الوعي. من خلال هذا الهدف، يمكننا زيادة وعي مستخدم

حول أسماء النطاقات. نود أن يعلم المسجلين أن هناك خيارات متاحة. نريد المساعدة 

 في تقديم مشاركين جدد في السوق. 

نريد تحقيق هذا عبر أنشطة عامة، والمشاركة في الأحداث الإقليمية والمحلية، وتطوير 

أولها هو برنامج  -خطة لوسائل التواصل الاجتماعي، وبعض البرامج الموجهة 

تواصلك وبناء قدراتك، والذي هو برنامج يهدف إلى بناء المهارات والوعي لدى 

 الطلاب وخريجي الجامعات.

الثاني هو برنامج تواصل مع القطاع الخاص، والذي يستهدف الشركات الصغيرة التي  

 لم تدخل بعد إلى مجال أسماء النطاقات. 

والبرنامج الثالث هو برنامج تمكين النساء على الإنترنت. ويهدف هذا البرنامج أساساً 

 إلى جلب النساء المستثمرات إلى مجال الإنترنت.

وأخيراً، مسارنا الأخير هنا هو بشأن الشراكات. لا يمكننا ببساطة تحقيق كل هذا  

اكات مع المشاركين في لوحدنا. ومن أجل تحقيق إلى أكبر قدر ممكن، نحتاج إنشاء شر

 القطاع الذين يتبادلون معنها نفس الأهداف. 
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 ؟ نعم، شكرًا لك.-هل يمكننا الحصول على 

ولتحقيق هدفنا الثاني، فإن أمامنا ثلاث مسارات رئيسية. الأول هو أن نعمل كموزع أو  

ة من ناشر للمواد المتعلقة بصناعة أسماء النطاقات. والثاني هو تكوين لجنة من مجموع

 الخبراء. والثالث هو تقديم الدعم والمشورة.

ولتحقيق الهدف الأول، سنستمر في توفير جميع المواد الخاصة بورش العمل من خلال  

موقعنا وذلك بصفة دائمة. ثم ثانياً علينا أن نحاول معرفة المزيد من المعلومات عن 

 السوق وأن ننشرها. وسيتم هذا من خلال دراسات السوق.

لال الهدف الثاني، نريد أن يكون لدينا مجموعة من الخبراء من المجتمع من خ 

المشارك، ونقصد بالمجتمع هنا مجتمع صناعة أسماء النطاقات. فيمكن أن يكون هناك 

يتضمن أمناء سجلات ناجحين أو رئيساً ناجحاً لمجال أسماء نطاقات  COمكتباً رئيسياً 

 .ccTLDالمستوى الأعلى الخاص برمز الدولة 

نريد أيضاً إعداد مجموعة من المدربين المحليين من جميع أنحاء الإقليم. وسوف نقوم  

بإعداد قوائم بريدية للاهتمامات المشتركة، وسنحاول تسهيل المشاركة والتعاون بين 

 مشغلي السجلات.

أما هدفنا الثالث فيركز على تقديم الدعم والمشورة للمشاركين في الصناعة. وفي هذا  

جزء، يتعين علينا تحديد الجزئيات التي سيقوم المركز بتقديم الاستشارات فيها، وسيتم ال

 إعداد قائمة بالاستشاريين المتاحين لتقديم هذا الدعم.

 )أجل. شكرًا لك.(  

ولكن ما الذي نقوم به عملياً لتحقيق هذه الخطة الاستراتيجية؟ أولاً نقوم ببناء القدرات، 

الأولى من الهدف الأول. سنستمر في عقد ورش العمل المهنية  حيث أن هذه هي الغاية

 لأمناء السجلات.
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 ccTLD، وورشة تسويق لنطاقات SWOTوآخر هذه الورش كانت ورشة عن تحليل  

( في الرباط، المغرب. وكانت هذه أول ورشة عمل تجرى باللغة ma.خاصة بالنطاق )

 الفرنسية. 

رشة أخرى، لأنني قمت بتغطية الورشتين. شكرًا الشريحة التالية، من فضلك؟ تلتها و

 لك.

ثانياً، نحن نقوم بتقديم دورات تدريبية عبر الإنترنت. وبالتعاون مع مجتمع الإنترنت،  

بتقديم دورة تمهيدية عبر الإنترنت عن عمليات الشبكات. والتسجيل  DNSECستقوم 

 في هذه الدورة متاح حالياً على الموقع. 

 التالية، من فضلك.الشريحة 

ويعد برنامج توعية الشباب وبناء القدرات جزءاً من عملية بناء القدرات، ويهدف هذا  

البرنامج كما ذكرت إلى بناء مهارات الطلاب والخريجين الجدد. وأول دورة تدريبية تم 

 عقدها في كلية الحاسبات والمعلومات في جامعة عين شمس.

، حيث عقدت IBMهي أول تعاون بيننا وبين شركة وكانت هذه الدورة التدريبية  

 في الأسبوع السابق لورشتنا.  IBMورشات العمل الخاصة بشركة 

 هل لنا بالحصول على الشريحة التالية، رجاءً؟ 

زيادة الوعي. وسنحاول تنفيذ البرنامج أيضاً هذا من خلال النشرات العامة مثل النشرات 

 الإخبارية.

نسخة الأولى من النشرة، وأعتقد أن النشرات الإخبارية مفيدة جداً ولقد صدرت بالفعل ال 

 لإشراك المجتمع والخريجين الجدد وإطلاعهم على كل جديد نقوم به. 

ثم، ثانياً، نقوم بذلك من خلال موقعنا. حالياً، يوجد على موقعنا مساحة خاصة بأمناء 

م وكلمة مرور، باسم مستخد ccTLD. يتم إمداد مدراء ومشغلي ccTLDسجلات 

بحيث يمكنهم رفع الملفات التي قد يرغبون في مشاركتها مع المجتمع. شكرًا لك. وتتم 

 عملية رفع الوعي أيضاً عن طريق المشاركة في الأحداث المحلية والإقليمية.
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فقد شارك المركز في الندوة العالمية لمنظمي الاتصالات في دورتها السادسة عشر.  

 DNSجد صورة لمقصورتنا هناك. ولقد شاركنا أيضاً في منتدى وعلى اليمين هنا تو

 أيضاً. ICANNللشرق الاوسط، وفي اجتماعات 

وتتم عملية رفع الوعي أيضاً من خلال البرامج الهادفة، ويخاطب برنامج توعية الشباب  

وبناء القدرات هذا الجانب. فنحن نقوم بتنفيذ هذا البرنامج بالاتفاق مع منظمة الأمم 

 .IBMلمتحدة، وبالشراكة مع شركة ا

ومن خلال اتفاقنا مع شبكة الجامعات المصرية، سنكون قادرين على عقد ورشات العمل  

لطلاب الجامعات هناك. وهذه الورشات ليس بالضرورة أن تكون فنية، ولكن بعضها 

 يكون عبارة عن ورشات توعية فقط.

في الثلاثين من أكتوبر. وكان من بين المتحدثين  IBMلقد أعلنا شراكتنا مع شركة  

، والرئيس بالإنابة عن الجهاز IBMالرئيسين في حفل الافتتاح المدير العام لشركة 

لمنطقة  ICANN، وباهر عصمت رئيس هيئة NTRAالقومي لتنظيم الاتصالات 

 الشرق الأوسط.

 وقد تناولت هذه النقطة بالفعل. – IBMحسنًا. الشراكة مع  

أما الهدف الثاني، الغاية الأولى، فهي العمل كموزع للمعلومات والمواد الخاصة بمجال 

صناعة أسماء النطاقات. وحالياً، لدينا جميع المواد الخاصة بالورشات المتاحة عبر 

 موقعنا. وننوي إثراء هذه المواد وإضافة المزيد إليها. 

 الشريحة التالية، من فضلك.

بالفعل باستخدام  DNSECمن مجموعة من الخبراء. وقد بدأت ثانياً، تكوين لجنة  

المدربين المحليين في عقد ورشات العمل. فقد كان المدربين في الورشة التي عقدت في 

 محليين. IBMجامعة عين شمس و الورشة الخاصة بشركة 
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ماً وفي المستقبل، نأمل أن يستمر دعمكم لنا وثقتكم فينا. وآمل أن نستمر في المضي قد 

لتحقيق الخطة الاستراتيجية الثلاثية، والتي تتضمن هدفين آخرين لم أتناولهما بعد. ولكن 

 الهدف الأهم فيهما هو تحقيق الاستدامة لنشاط المركز. 

 وبهذا ، أصل لنهاية حديثي. شكراً كثيراً لكم.

 

 شكرًا لك، هاديا. وشكراً لك، فهد. أية أسئلة؟ علي؟ باهر عصمت:

 

وشكراً لكِ، هاديا، على العرض الذي قدمتيه. ربما لدي سؤالان هنا. أولاً، بناء على  علي المشعل:

الأنشطة التي تقومون بها، ما هو منهجكم في ذلك؟ هل الدول التي تحدثتم عنها مثل 

تونس ومصر والدول الأخرى هي من يسعي لعقد هذه الورشات وتوفير هذا التدريب 

 بناءً عليها يتم اختيار بلدان محددة؟ هناك، أم أن هناك معايير محددة

 

حسناً، نستخدم كلا الطريقتين. في بعض الأحيان، يتم طلب ذلك منا. فعلى سبيل المثال  ]هاديا المنياوي[:

طُلبِ  ma.ورشة العمل التي تم عقدها في الرباط، المغرب والخاصة بامتداد النطاق 

 ليتم ذلك. ICANN، ولقد تعاونا مع ccTLDمنا أن نقوم بورشة تسويق 

وفي أحيان أخرى، نحاول الوصول للناس ونقول لهم: "إن هذا ما نقوم به وإذا أردتم  

المساعدة، يمكننا مساعدتكم في هذا أو ذاك." لذا، فنحن نستخدم الطريقتين. فأولاً، نحن 

ذا احتاجوا أياً نريد أن يكون الناس على وعي بما نقوم به، ثم يمكنهم طلب مساعدتنا إ

 من خدماتنا.
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لهيئة  AGMننتقل للجزء الثاني من سؤالي. كما تعرفون فإن الاجتماع السنوي العام  علي المشعل:

ICANN  سيعقد في أبو ظبي، تحت إشراف منظمة عموم المستخدمين الإقليمية لآسيا

 .وسنبدأ العمل على برنامج التوعية وبناء القدرات APRALOوالمحيط الهادي 

لذا، أريد معرفة الكيفية التي يمكن من خلالها أن نتعاون مع مركز ريادة الأعمال لبدأ  

التهيئة ونشر أسس هذه البرامج في منطقة الخليج على الأقل، وذلك قبل بدء الاجتماع 

القادم في أبو ظبي. نحن بحاجة لمعرفة الكيفية التي يمكننا من خلالها التعاون في هذا 

 الجانب.

 

 حسنًا، بالتأكيد. ربما يمكننا التحدث عن ذلك في وقت لاحق. يا المنياوي[:]هاد

 

 وفاء. باهر عصمت:

 

نسيت أن أهنئ الدكتور وليد على الاستراتيجية التي تم وضعها نعم. شكرًا لك باهر.  وفاء دحماني:

وعلى المخرجات التي حققتها، حيث أنه رئيس فريق المجموعة العاملة لاستراتيجية 

 الشرق الأوسط. 

أود أيضاً أن أوجه الشكر لكِ، هاديا، على الاستراتيجية التي قمتِ بوضعها والتي 

 تي تم التقاطها لي معكِ أثناء العرض.عرضتيها هنا. وقد أعجبتني الصورة ال

ونحن متحمسون حقاً لرؤية تنفيذ هذه الاستراتيجية، وأتمنى أن نستطيع تقديم المساعدة  

 لك عند التنفيذ. 

القاعة  –أعتذر فأنا في عجلة من أمري لأنني من المفترض تواجدي في قاعتين 

 ية الشرق الأوسط. الخاصة باستراتيجية أفريقيا، والقاعة الخاصة باستراتيج
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ولكنني أستطيع أن أقول أن هناك العديد من الجهود التي تُبْذل في هذا الفريق. أشعر 

وكأنني فرد من عائلتكم. فنحن نقوم سوياً بالعمل المشترك على العديد من القضايا 

. ولكنني أود الاستماع إلى DNSووضع الخطط، ونعمل أيضاً مع مركز ريادة أعمال 

. من فضلكم، قوموا بإعلام الفريق عن الطريقة التي يمكنهم بها مساعدتكم. الحضور هنا

لابد أن يسمعوا منكم. ما هي مشاكلكم؟ وما هي احتياجاتكم؟ يمكنكم إعطاء المخرجات 

 لهذا الفريق حتى يتسنى لهم مساعدتكم.

ونريد أن أنا أرى أن هناك جهوداً تُبْذَل، ولكنني لا أعرف ما تريدونه من هذا الفريق.  

نسمع من الإقليم عن الكيفية التي يمكن من خلالها مساعدتكم. هل هم موافقون على 

 الاستراتيجية؟ هل الاستراتيجية تحقق ما يريدون؟ 

 وبهذا أصل لنهاية حديثي. عليّ أن أذهب الآن.

 

 شكرًا لك وفاء. ]هاديا المنياوي[:

 

 –أعتقد أن النقطة الأولى التي  نصرت خالد:

 

 هل لك أن تقدم نفسك؟ عصمت:باهر 

 

أنا من أفغانستان. بالنسبة للنقطة الأولى، أردت فقط أن أقترح أنه في استراتيجية الشرق  نصرت خالد:

جميعنا يدرك أن هناك حالات  –لأن الإقليم كله  –الأوسط والدول المجاورة أن يتم 

يتم فيه دراسة هذه خاصة حيث يحدث انقطاع للإنترنت. لذا، فإن إجراء نوع من البحث 

الحالات سيكون جيداً. ربما يمكننا دراسة انقطاع الإنترنت الذي حدث في تركيا ومعرفة 

 كيف كان تأثيره. 
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ويمكننا عرض هذه النتائج على الأفراد، وأيضاً يمكن الاستفادة من هذه الاجتماعات 

لمسؤولين. بعرض هذه النتائج على الوزراء وا –عالية المستوى كما يسميها البعض 

لأنني أعتقد أن الإقليم يعاني من مشاكل متعددة لا يعاني منها أي إقليم آخر. لذا، فإن هذه 

 النقطة يجب وضعها في الاعتبار.

أما بالنسبة لمركز ريادة الأعمال، فأعتقد أن أفغانستان ليس لها نصيب من أنشطته. ربما  

 بع يمكننا العمل معكم ومناقشة ذلك.يكون ذلك لأن أياً منا لم يتواصل معكم، ولكن بالط

 

شكراً لك، نصرت. بالنسبة لسؤالك الأول الخاص بمشاركة المعلومات المتعلقة بمشاكل  فهد بطاينة:

انقطاع الإنترنت وغيرها من المشاكل مع الحكومات، أحب أن أشير هنا إلى شيئين. 

وسط والدول المجاورة. أولاً، قمنا بعمل دراسة عن نظام أسماء النطاقات في الشرق الأ

قامت هذه الدراسة بدراسة نظام أسماء النطاقات في المنطقة، وكان لها مجموعة من 

التوصيات حول أسباب عدم تطور هذه الصناعة في المنطقة وأسباب عدم وصولها 

 للمستوى المطلوب.

وهناك توصيات أخرى تتعلق بالمحتوى المحلي، والبنية التحتية، واختراق شبكات  

لإنترنت، وسياسات الاستخدام وغير ذلك من المشاكل. بالطبع، لا أعني بذلك أن ا

الدراسة قد تناولت جميع النقاط، ولكن الدراسة تعطيك على الأقل لمحة عامة عن السبب 

 في عدم وصول صناعة أسماء النطاقات للمستوى المطلوب.

جريت والتي تتناول التأثير بالنسبة للنقطة الثانية، هناك العديد من الدراسات التي أ 

السيء لحالات انقطاع وحصار الإنترنت أو ما شابه. وهناك دراسة حديثة قامت بتقدير 

المبالغ التي خسرتها الحكومات نتيجة قطع خدمات الإنترنت لأي مدة زمنية يتم فصل 

 الخدمة خلالها، والخسائر في حالات الفلترة أيضاً.

يتمثل اختصاصنا في الأسماء والأرقام ومعلمات البروتوكولات.  ICANNنحن كهيئة  

وبالتالي عندما يتعلق الأمر بمسائل أخرى، فإن هذا لا يقع بشكل مباشر ضمن 

 اختصاصنا حتى وإن كان ذلك يمسنا. لذا، يمكنك بالفعل إيجاد هذه التقارير بسهولة. 
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حاول دائماً أن نوجه أصحاب ومن خلال عملنا على استراتيجية الشرق الأوسط، فنحن ن

المصالح إلى القوائم البريدية الإقليمية التي تحوي بعضاً من هذه المستندات، وذلك 

لتوضيح أهمية وضع وامتلاك السياسات السليمة، وأهمية التفكير المسبق قبل القيام بأي 

 عمل، أياً كان العمل الذي ستقوم به. أردت فقط توضيح هذه النقطة.

 

 شكرًا لك فهد. عرّفي بنفسك، رجاءً. :باهر عصمت

 

أمس أنا من أفغانستان. أود توجيه الشكر إليكم على الاستراتيجية التي نتبعها حتى الآن.  وليد خليقي:

فقط، عرفت أن أفغانستان تعتبر جزءاً من الشرق الأوسط، لأنه حتى هذه اللحظة كنا 

جزءاً من اتحاد جنوب آسيا للتعاون الإقليمي، وكنا نعتبر أننا جزء من جنوب آسيا. من 

الجيد أن نصبح ضمن منطقتين مختلفتين. على الأقل يمكننا الحصول على مزيد من 

 المساعدة لاحقًا.

ول المخاوف في الحكومة. أقبل أن هناك بعض المخاوف بشأن الحكومة. ليس ولكن ح 

من المهم أن نكون على اتصال مباشر أو غير مباشر بالحكومة فيما يتعلق 

 بالاستراتيجية، ولكن بطريقة ما، علينا التواصل معهم بطريقة ما.

في ذلك  ISOCمن المهم أن نصل إلى فصل  -وبالإضافة إلى ذلك، لدي سؤال حول  

البلد. أو من الممكن في حالة توافر مؤسسة أخرى في هذا البلد تؤمن بشدة في قدرات 

تلك الدولة، يمكننا الاستفادة منهم بأن يصبحوا جزءاً من الاستراتيجية الخاصة بكم 

 للعمل معهم.

وحول ورش العمل، أود أن أطلب أن في كل من الأهداف، موضح أن لديكم ورشة  

إجراء على حدة. أود معرفة المزيد حول تلك الورش، وإن كنتم  عمل خاصة بكل

تقيمونها من خلال الندوات عبر الإنترنت، أم أنكم ترسلون المدربين في تلك البلدان. أو 

 هل ترغبون في إحضار المشاركين من البلدان إلى هنا؟
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الأمر  وحول الأوراق، كنت أقرأ تلك الأوراق اليوم، والبعض حول أفغانستان. صدر 

كما أظن، وهو يتحدث حول القضايا التي تؤثر على استخدام الإنترنت  rand.orgمن 

في أفغانستان والبلدان النامية في الشرق الأوسط، حيث أقترح عليكم قراءة تلك الورقة 

 أيضًا. 

 شكرًا لك.

 

يا والشرق شكرًا لك، وليد. دعوني أخبركم أنني من بلد يقع في منطقتين، في أفريق باهر عصمت:

 الأوسط، إذن لستم الوحيدين. 

، في الواقع هي نوع من مجموعات أصحاب ISOCفيما يتعلق بالنقطة حول فصول 

 .ICANNالمصلحة الرئيسيين الذين يعملون بشكل وثيق الصلة مع 

يشكلون منظمات كبيرة، تقوم  -في تلك المنطقة على الأقل  -العديد منهم، في الحقيقة  

مؤكد أن وليد وآخرين يمكنهم الحديث بشكل أفضل  -وأعتقد أن الاستراتيجية بوظيفتين. 

ولكن الاستراتيجية من خلال الإجراءات المقترحة هنا. الأمر مفتوح للتعاون مع  -

 مختلف أنواع أصحاب المصلحة من المنظمات غير الحكومية والشركات وغيرهم.

ذلك ربما يمكن لأحد ما من فريق وأعتقد أن لديكم نقطة وجيهة حول ورشة العمل، ل

 العمل الحديث حول ذلك.

 

حسنًا، قبل أن أتطرق إلى ورشة العمل، أود إضافة أمر واحد بشكل سريع. في الحقيقة،  فهد بطاينة:

، فهم خمسة مناطق. لدينا أمريكا الشمالية، وأمريكا اللاتينية ICANNمن حيث مناطق 

 ا وآسيا والمحيط الهادئ.ومنطقة بحر الكاريبي، وأوروبا وأفريقي

عملنا أنا وباهر في فريق يطلق عليه الفريق الدولي لإشراك أصحاب المصلحة، ومن  

خلال هذا الفريق، قمنا بتقسيم المناطق إلى مناطق أصغر مساحة حتى يمكننا خدمتها 

 بشكل أفضل. وتلك المناطق تتميز بنوع ما من القواسم المشتركة.
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بالإضافة إلى تركيا وإيران،  22الدول العربية الـ  من 22وعندما نتحدث عن  

ربما في اللغة، والنصوص،  -وأفغانستان، وباكستان، هناك بعض القواسم المشتركة 

والثقافة، والتاريخ. ويمكنكم تسميتها كذلك. ولهذا السبب كانت هذه هي المنطقة الخاصة 

ق الأوسط به جزء من ، الشرICANNبنا. ولكن إن نظرنا إلى المناطق الأخرى في 

 آسيا والمحيط الهادئ، وجزء آخر منه في أفريقيا. 

 

… لذلك ورش العمل --الآن، حول ورش العمل، في الواقع في عناصر الإجراءات 

 حيث ينطبق الأمر، ينبغي أن تنعقد ورش العمل وجهًا لوجه.

أن ، من الأفضل DNSSECعلى سبيل المثال، عندما نتحدث عن ورشة العمل حول  

نقوم بها وجهًا لوجه لأن في نهاية اليوم، ربما يطلب منكم المحاضر القيام ببعض 

الأشياء العملية، وإن علقتم في موضع ما، فأنتم بحاجة إلى مساعدة من المحاضر لفهم 

 الأمر حيث أخطأتم وكيف يمكنكم إصلاحه.

على سبيل المثال،  في حالات كثيرة أخرى، يمكننا القيام بذلك كمؤتمرات عبر الإنترنت. 

، يمكننا القيام بذلك عن بعد، ICANNإن كنتم ترغبون في إشراك المجتمع المحلي في 

وقمنا بذلك بالفعل في وقت سابق. قمنا بالأمر في أفغانستان، والعديد من الاجتماعات 

الأخرى. لذا الأمر يعتمد على طبيعة ورشة العمل. بعض ورش العمل ينبغي تنظيمها 

 والبعض عبر الإنترنت. يمكن القيام بذلك حضوريًا.حضوريًا، 

. في الواقع، نتمتع ISOCفقط إضافة سريعة لما ذكره زميلي باهر حول الفصول  

في المنطقة. لدينا بعض المنظمات الحرة، وهي  ISOCبعلاقات جيدة للغاية مع فصول 

 مشتركة معنا إلى حد كبير.

دما يتعلق الأمر بالعمل الذي نقوم به. في عن ISOCنعم، هناك صلة بيننا وبين فصول  

بتونس. وعندما  ISOC، كانت استضافة المدرسة الإقليمية في فصل 2015عام 

اجتمعنا في المغرب، جزء من مشاركتنا مع المجتمع المغربي أدى إلى عقد اجتماع 

ICANN 55  في مراكش، ونحن سعينا إلى مساعد فصلISOC .هناك 
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متاح، ونقوم بالكثير من الأعمال بالتعاون معهم. وهم  ISOCنعم، التعاون مع فصول  

 يساعدوننا في كثير من الأحيان. شكرًا لك.

 

نعم، أردت فقط الاستجابة إلى اثنين من المتحدثين من أفغانستان ممن يقولون أن المركز  ]هاديا المنياوي[:

كنتم تفكرون في أمر ما، رجاء الرجوع سعيد بإجراء ورش العمل في بلدكم. إذن، إن 

إلينا. إن لم يكن كذلك، يمكنكم ترك معلومات التواصل الخاصة بكم وربما نتواصل 

 معكم عندما يصبح من الممكن إجراء ورشة عمل. شكرًا لك.

 

نعم. في ورش العمل، لدينا بالفعل جزء من حلقات العمل التي عقدناها. فهد كان مشاركاً  وليد خليقي:

عنا. شارك في اثنين من ورش العمل حول حوكمة الإنترنت معنا. وكذلك، نعمل على م

IGF  وكذلكSIG .الخاصين بنا، ولذلك نحن بحاجة إلى مساعدتكم في هذا الشأن 

من أفغانستان، هناك رابطة نطلق عليها رابطة محترفي تقنية المعلومات الوطنية  

من الأعضاء، ونعمل جاهدين للقيام  1500إلى  1000بأفغانستان. الرابطة مكونة من 

 بذلك. 

لذا، آمل أن الجميع سوف يأخذ تلك الرابطة بعين الاعتبار، ويساعدنا على القيام 

 بمهامنا. شكرًا لك.

 

 شكرًا لك، وليد. هل من تعليقات أخرى؟ نادرة؟ باهر عصمت:

 

واستراتيجية الشرق  DNSلدي نوع من الرغبة في فهم العلاقة بين مركز إدارة  نادرة العراج:

الأوسط. لأن كلاهما له استراتيجية منفصلة، ومن المحتمل أن تلك الاستراتيجيات 

 تتلاقى عند نقطة ما، أو فقط هي واحدة تلو الأخرى؟
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هو واحد من المشروعات التي تشارك بها  DNSدعوني أوضح ذلك. مركز إدارة  باهر عصمت:

ICANN  بين في الشرق الأوسط. وهي شراكةICANN  والجهاز القومي لتنظيم

شهرًا، ولا تزال  18الاتصالات بمصر. لذا هو واحد من المشروعات التي بدأت قبل 

 مستمرة.

، لذلك الأمر غير DNSلديهم استراتيجية خاصة تركز بشكل رئيسي على بناء قدرات  

في الشرق  ICANNالأمر ليس استراتيجية فرعية من استراتيجية  --مرتبط نوعًا ما 

نفسه جهة فاعلة وجهة  DNSالأوسط. تلك استراتيجية منفصلة؛ ومع ذلك، مركز 

، وكذلك للمجتمعات في المنطقة. آمل أن يمثل هذا ردًا على ICANNشريكة لمنظمة 

 سؤالك. 

 هل ثمة أسئلة أو تعليقات أخرى؟ حسنًا، رائع.

 

 أنت أولًا؟ شخص غير محدد:

 

ة مايكروسوفت. أعمل حول مجموعة توجيه القبول العالمي. تأخرت قليلًا، أنا من شرك مارك سفانكاريك:

، وهو تدويل عناوين البريد EAIلذا معذرة. لا أعتقد أنني رأيت شيء يخص 

، من الحتمي أن العديد يودون بناء IDNsالإلكتروني. أعتقد أنه بينما نطرح مسألة سعة 

 عناوين بريد إلكترونية استنادًا إلى ذلك.

ساءل فقط، هل هذا مناسب للاستراتيجية الشاملة فيما يتعلق بالوعي والقدرة على القيام أت 

بذلك، أو مقياس مدى اهتمام الحكومات، والشركات، والمؤسسات التعليمية، والمستخدم 

 النهائي؟ كما تعلمون، العديد يفضلون استخدام هوتميل أو جيميل.
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النصوص العربية،  IDNsفي الحقيقة، لدينا فريق عمل حول نشكركم على السؤال.  فهد بطاينة:

في المستوى الثاني،  LGRوفي الوقت الحالي، يعملون في مسارين بالتوازي. واحد هو 

 أو مستوى أسماء النطاقات. والآخر هو القبول العالمي.

ات من خلال التطبيق --هم يعملون على العديد من المشكلات المرتبطة بالقبول العالمي  

وحتى تدويل عناوين البريد الإلكتروني. هم يعملون على بضعة أمور.  IDNsالتي تقبل 

هذه نظرة شاملة حول الأمر، وفي الواقع، من داخل اجتماع المجموعة في وقت مبكر 

 --في إسطنبول

 

 نعم، أنا أعرف سرمد. مارك سفانكاريك:

 

سرمد يساعد هذا الفريق في كثير من الأحيان. الآن، فيما يتعلق أجل، بالضبط.  فهد بطاينة:

بالاستراتيجية نفسها، ذكرنا أننا سوف نبقي على فريق دعم عناوين النصوص العربية 

IDNs --  وسوف ندعم مركز إدارةDNS .كذلك 

بصراحة، نحن ندعم فريق العمل هذا. لا نؤثر على طريقة إدارتهم للأمور أو ما  

العمل عليه، حيث لديهم نوع من الولاية التي وضعها سرمد قبل الانضمام  يرغبون في

 . لذلك كانت هذه فكرة سرمد بالفعل.ICANNإلى 

على  LGRوالمهمة الأولى لديهم هو الانتهاء من  --سوف يناقشون تلك العناصر  

ي، . وفي الوقت الحالGPمستوى أسماء النطاقات، وهم الفريق الأول الذي أرسل وثيقة 

 هم يعملون على هاتين المبادرتين.

في الحقيقة، صديقي عبد المنعم هو عضو في تلك المجموعة، وهو مشارك بشكل مكثف  

في تدويل عناوين البريد الإلكتروني. ولكن الأمر مهمة تلك المجموعة ونحن نوعًا ما لا 

 نتدخل في أعمالهم.
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  --سمعت كذلك  اسمحوا لي بأن أقول شيئًا؟ أعتقد أنني باهر عصمت:

 هل هذا مايك أم مارك؟

 

 مارك. مارك سفانكاريك:

 

مارك يقول، نعم، فريق العمل. فريق العمل يقوم بما عليه القيام به، ولكني سمعت  -- باهر عصمت:

في التطبيقات  IDNsنحتاج إلى أن نعي كثيرًا مفهوم استخدام  ICANNأننا كمجتمع 

العملية، والقبول العالمي، وما إلى ذلك. لا أعتقد أن الجزء المتعلق بالوعي، ليس فقط 

من حيث المجتمع التقني مثل هذه المجموعة، ولكن من حيث التطبيق على نطاق واسع، 

 لذا الأمر مرتبط بشكل وثيق بالوعي.… وغيرها ccTLDsربما مع الحكومات، و

في  IDNني لا أعتقد أنه لدينا نوع من الإجراءات التي تخص ولست متأكدًا، ولك 

مشروع الاستراتيجية، لذلك ربما نحن بحاجة إلى العودة، ومرجعة هذا خلال فترة 

 التعليق العام ومعرفة ما يمكننا إضافته بهذا الشأن. 

 مارك، هل تود قول شيء آخر؟

 

د من التوعية والتثقيف حول هذه القدرات التي نعم، هذا صحيح تمامًا. أود رؤية مزي مارك سفانكاريك:

سوف تفيد الجميع بكل تأكيد لأنني أعتقد أن مجموعة العمل حول التسمية سوف تنتهي 

 من أعمالها قريبًا وسوف يكون عملها رائعًا، وسوف نحرز تقدمًا كبيرًا في وقت قريب.

ن نتمكن من التواصل أ --نأمل، كوننا جزء من الاستراتيجية هنا  --من ناحية أخرى  

بشكل فعال. ولكن، أود البحث مجددًا في الأمر لأنني أعتقد أن هناك طلب خفي على 

 هذه الخصائص.
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ولكن كوني ممثلًا لشركة مايكروسوفت، أواجه صعوبة في الحصول على بيانات حقيقية  

لكن من حول الأمر، وأود الاستفادة منه لتبرير مواصلة التوسع في الأعمال الهندسية. و

الصعب الحصول على بيانات مناسبة، ولذلك، إن كان هذا تواصل ثنائي من مجموعة 

 الاستراتيجية في الصناعة، ربما نكون قادرين على تسريع العملية نحو الأمام.

 

شكرًا لك، مارك. في النقطة الثانية حول البحث، أسعد بالاطلاع على الأمر في وقت  باهر عصمت:

 رئيسية حقًا. لاحق. تلك النقطة 

أدرك تمامًا عامل الوقت، وأدرك أن هناك جلسة أخرى على وشك البدء خلال دقيقة 

 30واحدة. لذا سوف أعود إلى أعضاء اللجنة والاستماع إلى الملاحظات الختامية في 

 ثانية.

 

حسنًا، أود توجيه الشكر لجميع المشاركين هنا وحثكم على التواصل معنا إن كانت لديكم  ]هاديا المنياوي[:

 أية أفكار جديدة، أو ترغبون في مساعدتنا حول الأنشطة التي نقوم بها. شكرًا لك.

 

 شكرًا لك. معذرة، فوتّ سؤالًا. تفضل، بسرعة رجاءً. باهر عصمت:

 

. سوف أتحدث العربية. أود أن أوجه لك سؤال. NextGenأنا من فلسطين، برنامج  زينة دغلس:

بعد انتهاء ورشة العمل هذه، هناك متابعة ستجري. ما هو الجزء المستهدف هنا، وما 

هو الفصيل المستهدف؟ ما هو نوع الفصيل، والمجال؟ هل هي السياسة؟ بجانب ذلك، 

 هل ستكون هناك متابعة بعد الانتهاء؟ شكرًا لك.

  

 هذا أحد الأمور التي نحاول القيام بها، ولم ننجح بعد في القيام بذلك. :]هاديا المنياوي[
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نوفمبر، رجاء التأكد من إرسال التعليقات. شكراً جزيلاً لكم على حضوركم.  17...في  باهر عصمت:

 رجاء الانضمام إلينا أثناء توجيه الشكر إلى المشاركين والمترجمين الفوريين. شكرًا لك.
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